

DISCOURS DE PASSATION – NOMINATION AU POSTE DE DIRECTEUR GÉNÉRAL DE L'AGENCE GUINÉENNE DES ÉVALUATIONS ENVIRONNEMENTALES (AGEE)

Jeudi 8 mai 2025

Mesdames et Messieurs les membres du CNRD
Mesdames et Messieurs les membres du Gouvernement
Monsieur le Chef de Cabinet du MEDD
Monsieur l'Inspecteur Général du MEDD
Monsieur le Directeur des Ressources Humaines du MEDD
Mesdames et Messieurs les représentants des partenaires techniques et financiers
Monsieur le Secrétaire Exécutif de l'ITIE Guinée
Chers collègues
Distingués invités
Chers parents et ami(e)s
Mesdames et Messieurs

C'est avec une profonde humilité et un immense sentiment de responsabilité que je prends la parole aujourd'hui, à l'occasion de ma nomination à la tête de l'Agence Guinéenne des Évaluations Environnementales (AGEE). Permettez-moi avant tout d'exprimer ma profonde gratitude à Son Excellence Monsieur le Président de la République, Le Général Mamadi DOUMBOUYA, au Premier Ministre Monsieur Amadou Oury BAH, et surtout à Madame Djami DIALLO Ministre de l'Environnement et du Développement Durable, pour la confiance placée en ma personne. Je tiens également à rendre un hommage appuyé à mon prédécesseur pour les importantes réformes engagées sous sa direction.

Mesdames et Messieurs,

Mon parcours est une expertise au service de l'environnement

Forgé sur le terrain minier en Guinée, au Royaume-uni, aux Etats-Unis d'Amérique et en Australie – j'ai appris que l'équilibre entre le développement économique et la préservation environnementale est bien possible. J'ai piloté des projets complexes, obtenu des certifications internationales, et surtout, j'ai vu l'impact concret d'une gouvernance environnementale et sociale rigoureuse.

Fort de plus d'une vingtaine d'années d'expérience accumulées, j'ai eu le privilège de :

- Participer à l'évaluation environnementale dans la zone de Boké aux côtés du groupe SNC-Lavalin pour le compte de Guinea Alumina Corporation. J'ai également participé aux évaluations environnementales du projet Simandou, l'un des plus importants chantiers miniers de notre siècle, où j'ai directement contribué à la collecte et à l'analyse de données. J'ai par la suite conduit la supervision de la collecte de données, leur traitement et leur analyse avec des instituts et cabinets de renom tels que Royal Botanical Gardens, Kew, SNC-Lavalin, Zoological Society of London, Janis Carter et plusieurs cabinets et ONGs environnementaux guinéens dont Guinée-

Ecologie qui ont pleinement joué leur partition dans la mise en place des études de base et dans la réalisation des études d'impact de grands projets de développement. C'est le lieu de leur rendre hommage.

- Diriger à Rio Tinto l'élaboration de Plans de Gestion Environnementale en Guinée (Simandou) et en Australie (Gove Operations), intégrant des innovations telles que le suivi télémétrique des sites de monitoring, des sites autorisés pour le déversement des eaux, le suivi des espèces menacées et la modélisation 3D des impacts sur les ressources en eaux.
- Concevoir à Simandou, à Gove et à Bengalla Mining un mécanisme de suivi des engagements environnementaux. Aujourd'hui, de tels mécanismes sont basés sur l'intelligence artificielle, permettant ainsi de réduire considérablement les délais d'analyse des rapports de conformité.

Toutes ces compétences sont directement transférables à nos missions d'évaluation et de suivi au niveau de l'AGEE.

Mesdames et Messieurs,

Je voudrais ici annoncer cinq engagements prioritaires qui seront les piliers de ma gestion à la tête de l'AGEE.

Premièrement : Une rigueur scientifique incontestable

- Il s'agira de mettre en place un processus rigoureux dans l'évaluation des projets et dans le suivi de la conformité environnementale et sociale
- L'adoption des normes d'évaluation alignées sur les standards les plus rigoureux (Banque Mondiale, SFI, BAD,...)
- L'application de règles d'éthique et de morale dans la gestion des affaires

Deuxièmement : Optimiser la performance institutionnelle

- La Poursuite du renforcement de capacité des agents sur les évaluations environnementales stratégiques, les études d'impact environnemental et social, les outils et principes de gouvernance environnementale et sociale, et les normes ISO (14001, 19011 & 26000)
- L'introduction de nouvelles technologies (drones, IA pour le monitoring) dans le suivi de la conformité environnementale et sociale
- Le renforcement de la collaboration entre l'AGEE et les services du MEDD, les ministères sectoriels, la société civile ainsi que les Unités de Gestion des projets financés par les partenaires techniques et financiers autour de la gouvernance environnementale
- Faire le "pont" à travers des partenariats innovants entre nos universités et le secteur privé industriel et minier pour la recherche de solutions locales adaptées aux réalités guinéennes et sous-régionales dans la gestion de risques.

Troisièmement : La transparence comme credo

- La publication des rapports d'évaluation environnementale et sociale des projets
- La création d'une Plateforme interactive de suivi des engagements (E&S)
- La mise en place d'une Cellule de médiation pour renforcer la collaboration avec les communautés locales

Quatrièmement : Moderniser nos outils d'analyse

- Avec l'acquisition de systèmes cartographiques (SIG) nouvelle génération
- La formation de nos évaluateurs aux outils de modélisation environnementale
- Le création d'une base de données géoréférencée des études réalisées
- La digitalisation du système des évaluations (E&S) et du suivi des PGES et PAC
- La formation des membres du comité technique d'analyse des rapports d'évaluation environnementale.

Cinquièmement : Faire de l'AGEE un centre d'excellence régional

- A travers un programme d'échange avec les agences sous-régionales
- Le renforcement des capacités et d'innovation dans la gestion durable des ressources naturelles
- L'organisation des Assises Nationales de l'Evaluation Environnementale
- La création d'un prix national des meilleures pratiques environnementales

Mesdames et Messieurs

Dès ma prise de fonction, j'entreprendrai les actions suivantes:

1. Faire l'état des lieux sur le fonctionnement de l'AGEE
2. Créer un environnement de travail confortable pour tout le personnel
3. Actualiser les procédures d'évaluation pour intégrer les enjeux climatiques
4. Autonomiser l'AGEE pour la rendre effective sur toute l'étendue du territoire
5. La digitalisation complète du circuit des dossiers

Mesdames et Messieurs,

Pour finir, je voudrais conclure mon intervention avec un pacte pour la Guinée de demain.

Je dis clairement que l'AGEE doit devenir un modèle de rigueur et d'efficacité. Nous travaillerons avec des indicateurs de performances mesurables, nos rapports seront disponibles pour le public.

À mes collègues, collaboratrices et collaborateurs de l'AGEE : votre expertise est cruciale. Ensemble, nous ferons de cette agence un moteur de la transition écologique au centre des actions gouvernementales.

Aux promoteurs : votre responsabilité sociétale est un atout, pas une contrainte. Vos projets seront évalués avec équité mais aussi avec exigence.

Aux citoyens : votre voix comptera dans chaque décision et surtout tenez-nous redevables.

Notre pays, la Guinée mérite un environnement sain et une économie résiliente. Je m'engage, ici et maintenant, à y contribuer avec loyauté, détermination et résultats concrets. L'AGEE ne sera ni un frein aux investissements, ni une simple chambre d'enregistrement, mais bien le garant scientifique de notre développement durable.

Je vous remercie.

Seydou CISSE
Directeur Général
Agence Guinéenne des Evaluations Environnementales